



METODOLOGÍA

4.- METODOLOGÍA

Esta es una investigación descriptiva, exploratoria y diagnóstica que, colocada en el terreno de la sociología de las profesiones y en la interpretación de éstas como prácticas sociales, se propuso recoger las especificidades del ejercicio profesional de los odontólogos regiomontanos a través de una encuesta a los egresados de la Facultad de Odontología de Universidad Autónoma de Nuevo León y entrevistas a informantes clave en dicha institución y en los colegios profesionales del campo de la odontología.

El contenido de la encuesta estuvo enfocado al establecimiento de la diversidad de la práctica, y consta de seis apartados, los cuales están en función de décadas. El primero de ellos, datos personales, donde se obtiene el número de hombres y mujeres que ejercen ésta profesión; el segundo, trayectoria escolar se refiere a otros estudios no relacionados con la carrera, el dominio de un segundo idioma, la obtención del título y estudios de posgrado; trayectoria ocupacional es el tercer donde están consideradas opciones tales como tiempo de ejercicio, y si ejercieron antes de egresar.

En el cuarto apartado se refiere a la ocupación actual se buscó determinar el enfoque del ejercicio profesional, ya fuera a la práctica general o especializada. Otro de los puntos a investigar fue las condiciones históricas del ejercicio, cómo son ubicación del consultorio, número de pacientes atendidos, suficiencia del instrumental, uso de materiales desechables, empleo de asistente dental y las funciones efectuadas

al paciente. También están incluidas las opciones referentes a ingresos, formas de ocupación, y espacios de empleo. Y por último la importancia social de la profesión.

En primera instancia se pensó en aplicarla sacando una muestra del total de los egresados de la facultad y en busca de una lista de egresados, nos dirigimos al Dirección de Planeación de la UANL donde nos informaron que sólo la obtendríamos en la Facultad de Odontología. Nos dirigimos, con el entonces director de esa institución doctor Roberto Carrillo González, quién de manera inmediata accedió a proporcionarla, indicando que la obtendríamos en la Secretaría Académica donde desafortunadamente no estaba disponible.

Ante ésta situación investigamos en las diferentes asociaciones de odontólogos tratando de localizar una que tuviera un número considerable de asociados, encontrando al Colegio de Odontólogos de Nuevo León que posee aproximadamente 400 asociados y que preside el Dr. Jorge Humbreto Villarreal Rodríguez, a quién contactamos por medio del doctor Jorge Treviño de la Garza. Posteriormente en entrevista con el Dr. Villarreal Rodríguez, se le explicó el objetivo del trabajo y el uso que se le daría a la lista, comprometiéndonos a no realizar un uso indebido de ella y a proporcionarle una copia del trabajo terminado, como parte de las actividades de su período de gestión al frente del mencionado colegio.

Ya con la lista en nuestro poder pasamos a idear el procedimiento del sorteo. Ya que contábamos con el Registro Federal de Causantes de cada uno de los asociados se decidió establecer 7 grupos de acuerdo a la fecha de nacimiento quedando éstos integrados de la siguiente manera:

SELECCIÓN ACORDE A FECHA DE NACIMIENTO.			
Grupo	Año de nacimiento	Total	No. de entrevistados
1	1911 - 20	3	1
2	1921 - 30	3	1
3	1931 - 40	13	3
4	1941 - 50	39	5
5	1951 - 60	116	15
6	1961 - 70	110	15
7	1971 - 80	70	9
Total		354	48

De entre esos grupos y tratando de mantener una representatividad adecuada – por medio del SPSS–, obtuvimos, la siguiente muestra aleatoria proporcional:

MUESTRA ALEATORIA PROPORCIONAL				
Grupo	Año	Generación de egreso	Total de candidatos a encuestar	%
1	1911 - 20	1945	1	2
2	1921 - 30	1946 - 52	0	0
3	1931 - 40	1953 - 57	3	6.3
4	1941 - 50	1967 - 75	5	10.5
5	1951 - 60	1973 - 84	15	31.3
6	1961 - 70	1973 - 96	16	33.3
7	1971 - 80	1992 - 97	8	16.6
Total			48	100 %

Una vez integrada esta muestra representativa se procedió a llamar a cada uno de los candidatos para establecer su disponibilidad a contestar la encuesta, aprovechando, además hacer la cita con ellos en esa misma llamada, de no obtener una respuesta positiva lo eliminábamos y se sorteaba otra persona.

Al hacer las llamadas nos presentamos por el nombre identificándonos como colegas y como docentes de la UANL, después se les hacía saber de la maestría que tratábamos de concluir con la tesis basada en la investigación del desarrollo del ejercicio profesional del odontólogo para lo que requeríamos 30 minutos de su tiempo y de su disponibilidad para aplicarles dicha encuesta.

En un principio la intención era visitar a cada uno de los seleccionados en la fecha y hora que ellos designaran, más para algunos de ellos era más cómodo el contestarla por teléfono de tal manera que podemos decir que el 70 % de las encuestas se aplicaron por teléfono, y el 30 % de manera personal por así requerirlo el profesional. De entre los 48 egresados encuestados, 30 fueron mujeres y 18 hombres.

Al lo largo del proceso nos encontramos con distintos tipos de personas: desde aquellas personas que rechazaron la encuesta por temor a que hubiera preguntas comprometedoras o bien porque no estaban en condiciones de cooperar, por otro lado también encontramos personas que no obstante haber aceptado la cita, nunca pudimos realmente contactarlas.

Por otro lado, tuvimos la oportunidad de entrevistar a personas que tienen un enorme sentido de cooperación y que de manera inmediata aceptaron la encuesta y se interesaron por el trabajo. En este sentido, nos llamó mucho la atención el hecho de que hay colegas jóvenes de reciente egreso muy entusiasmados en la investigación y actualización de la Odontología la mayoría de ellos nos desearon suerte en el desarrollo de nuestro trabajo.

Mención especial merecen los maestros de la Facultad de Odontología que quedaron incluidos en este proceso, ya que de ellos recibimos cooperación, aliento y el ofrecimiento de un apoyo extra en caso de que lo necesitáramos, lo cual mucho les agradecemos. Al cabo de tres semanas terminamos la encuesta y procedimos a codificar la información para luego realizar el análisis estadístico mediante el paquete SPSS.